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«Надо делать то, во что веришь»

 

2023�Социальная
�хроника

Софья КОСАЧЕВА:

Волгоградские депутаты приняли закон,  
который упрощает возвращение имени городу-герою  

 Символ мировой славы
Волгоградская областная дума в 

четверг приняла поправки к закону об 
административно-территориальном 
устройстве. В нем указаны основания 
для переименования населенных пун-
ктов. Одним из таких оснований мо-
жет стать «возвращение отдельным 
населенным пунктам наименований, 
широкоизвестных в прошлом и насто-
ящем». Согласно документу, вносят-
ся изменения в механизм проведения 
референдумов по таким вопросам. До 
внесения поправок для переименова-
ния города Волгограда надо было про-
водить городской референдум. Те-
перь потребуется голосование на об-
ластном уровне.

Заместитель председателя облду-
мы Дмитрий Калашников заявил, что 
жители области должны получить воз-
можность высказаться о переимено-
вании Волгограда, так как многие из 
них работают или учатся в столице. 
При этом депутат подчеркнул, что во-
прос о референдуме пока не стоит. 
«Мы создаем только механизм, чтобы 
он был легитимный», – сказал Калаш-
ников.

С инициативой о переименовании 
Волгограда в Сталинград в прошлом 
году выступили ветеранские органи-
зации. Их поддержал председатель 
областной думы Александр Блошкин. 
«В корне неправильно гово-
рить, что Сталинград пом-
нят только как руины. Вол-
гоград никогда не стал бы 
городом-миллионником, 
одним их крупнейших на 
юге страны, если бы в свое 

время не носил гордое имя Сталин-
град. И я абсолютно уверен, что если 
произойдет возвращение историче-
ского названия Сталинград, он никог-
да не станет просто заурядным горо-
дом», – считает спикер.

Идею поддержал губернатор Вол-
гоградской области Андрей Боча-
ров. «Задача непростая и очень ответ-
ственная. Необходимо качественно, 
всесторонне провести предваритель-
ное изучение общественного мнения 
жителей Волгоградской области, го-
рода-героя», – заявил Бочаров на пер-
вом заседании общественного совета 
по переименованию Волгограда.

По его словам, власти рассчитывают 
«на очень ответственное отношение и 
качественную работу» членов обще-
ственного совета. На основе их работы 
будут принимать решения, «имеющие 
по-настоящему историческое значе-
ние», предупредил Бочаров. Он назвал 
прежнее имя города «символом муже-
ства и героизма», но подчеркнул, что 
решение о переименовании «должно 
приниматься только на основании по-
зиции жителей». В то же время Боча-
ров отметил, что «максимально объек-
тивный результат» может дать рефе-
рендум.

Жители города, выступающие про-
тив переименования, главным аргу-

ментом назвали бюджетные затра-
ты на изменение названия – во время 
опроса ВЦИОМ на это указал каждый 
пятый опрошенный (21%). В то же вре-
мя 4% жителей указали, что лучшим 
вариантом было бы переименова-
ние в Царицын – так город назывался 
до 1925 года. Еще 14% респондентов 
поддержали возвращение к Сталин-
граду, мотивируя это историей, 12% 
считают, что это нужно сделать «в па-
мять о подвиге народа в Великой От-
ечественной войне». Еще 3% волго-
градцев выступают «за», поскольку по-
ложительно оценивают роль Сталина.  

Это не единственная инициатива 
местных властей, желающих увеко-
вечить имя Сталина. В прошлом году 
Волгоградская городская дума при-
няла решение менять дорожные зна-
ки на въезде в город с «Волгограда» на 
«Сталинград» девять дней в году. Это 
объяснили необходимостью возвра-
щать городу «исконное, героическое 
имя». В частности, такие таблички бу-
дут вешать 2 февраля (день победы 
в Сталинградской битве), 23 февра-
ля (День защитника Отечества), 8 мая 
(день присвоения Волгограду звания 
«Город-герой»), 9 мая (День Победы), 
22 июня (начало Великой Отечествен-
ной войны), 23 августа (день памяти 
жертв массированной бомбардиров-

ки Сталинграда), 2 сентя-
бря (день окончания Второй 
мировой войны), 9 декабря 
(День героев Отечества) и 
19 ноября (день начала раз-
грома фашистских войск 
под Сталинградом).

Стартовал�прием�вопросов�от�россиян�для�«Прямой�
линии»� и� большой� пресс-конференции,� которые�
президент�РФ�Владимир�Путин�проведет�14�декабря.  
Ознакомиться с возможными способами отправки 
вопроса можно на сайте www.moskva-putinu.ru.

Ростов-на-Дону
Сгорел  
крупнейший  
рынок

Спасатели всю ночь бо-
ролись с крупным пожаром 
на рынке в Ростове-на-До-
ну, где площадь возгорания 
за несколько часов увели-
чилась с тысячи до четырех 
тысяч квадратных метров, 
сообщает пресс-служба ГУ 
МЧС России по Ростовской 
области. «Площадь пожа-
ра увеличилась до 4 тыс. 
кв. м.  Тушение пожара ос-
ложняется плотной застрой-
кой павильонов и быстрым 
распространением огня», – 
отмечается в сообщении.  
Пожару присвоен третий 
ранг. Сообщение о пожаре 
на рынке «Темерник» посту-
пило в четверг в 20:39. Ту-
шение осложняется высо-
кой пожарной нагрузкой, 
плотной застройкой и бы-
стрым распространением 
огня. И только утром спаса-
тели полностью ликвидиро-
вали этот пожар, сообщает 
пресс-служба МЧС России. 

Оксана ДМИТРИЕВА, депутат Госдумы (независимый)
   Независимый депутат Госдумы, 

доктор экономических наук Ок-
сана Дмитриева крайне негативно 
оценила законопроект о формиро-
вании долгосрочных сбережений. 
Свою позицию она разъяснила так: 

– Совокупность законов по пере-
ходу к долгосрочным сбережениям 
граждан связана с тем, что реформа 
2002 года о введении обязательно-
го накопительного элемента для бу-
дущих пенсий полностью провали-
лась. Но при этом граждане копи-
ли, в основном это 1967 год рожде-
ния и младше, те, кто с 1958-го года 
рождения по 1966-й, только два года 
копили, а остальные с 2002 по 2014 
год отчисляли на накопительную 
часть пенсии 6 процентов из 22-х. 
В итоге у НПФов (негосудаствен-
ных пенсионных фондов) и ВЭБа 
скопилось около 5 триллионов ру-
блей.

Реформа доказала свою абсо-
лютную неэффективность, и воз-
ник вопрос: что делать с этими 
средствами?

По-хорошему, если бы действи-
тельно был принцип доброволь-
ности, то гражданам надо было 
предоставить право выбора: либо 
вы дальше играете в игры с нако-
пительной пенсионной системой, 
либо добровольно оставляете их 
как накопительный элемент, либо 
переводите в страховую часть, и 
ваши деньги, соответственно, пе-
реводятся в Пенсионный фонд. 
Дальше эти средства переиндекси-
руют, потому что доходность вот 

этих 6 процентов, которые были в 
накопительной части, меньше, чем 
индексация, которая была по стра-
ховому пенсионному капиталу. 
Вот это – добровольность.

А вот этот весь «туман» с много-
численными законами и поправ-
ками, которые сейчас предложено 
принять, обещая ввести то уполно-
моченного, то информацию некую 
дать, то гражданам разъяснять, 
что всё это добровольно, – это де-
лается только для того, чтобы и 
собранные с накопителей 5 трил-
лионов не отнимать у финансово-
го сектора. Добровольно их выта-
щить оттуда нельзя. Всё.

А дальше вся расплата будет 
в 2027 году, когда первая когор-
та возрастная (это женщины 1967 
года рождения) выйдет на пенсию. 
И они обнаружат, что страховая 
часть пенсии у них существенно 
меньше, потому что, фактически,  
6 процентов, которые были на-
правлены на индивидуальную 
часть, у них в страховую не посту-
пали. А накопительная пенсия, 
если они вообще ее найдут, будет 
существенно меньше. Вот и всё. 

А предлагаемый вариант о дол-
госрочных сбережениях – абсолют-
ный «туман», все совершенно не 
понимают, где же добровольность. 

А добровольность в новой трак-
товке как раз и заключается в том, 
чтобы не понимать, что обязатель-
ный элемент полностью остался в 
этой системе и взять его обратно 
нельзя.  

ГД: Узаконили коварный вариант 
«долгосрочных сбережений»

КОПИТЬ И НЕ ОТДАВАТЬ
Алексей КУРИННЫЙ, депутат Госдумы (КПРФ)
    Предпринимается шестая по-
пытка отобрать «на добровольной 
основе» пенсионные средства у 
граждан. 

Депутат-коммунист Алексей Ку-
ринный раскрыл подноготную 
правительственно-единороссов-
ского законопроекта о долгосроч-
ных сбережениях:    

– Известный всем Остап Бен-
дер знал 400 относительно чест-
ных способов отъема денег у насе-
ления. В духе «честного отъема» 
действует наше правительство и 
поддерживающая его «Единая 
Россия». В шестой раз экспери-
ментируя с пенсиями, они пресле-
дуют единственную цель – как бы 
сделать так, чтоб деньги не пла-
тить, а люди были бы довольны. 
Имею в виду всю систему государ-
ственного обеспечения.

Государство предоставляет на-
роду простой выбор – гарантия 
минимума, а на все обещания о 
повышении пенсий, росте поку-
пательской способности дохода 
простого человека можно напле-
вать. Говорят, что средняя пенсия 
по стране – 23 тысячи рублей. И 
что можно на 23 тысячи сделать? 
За ЖКХ заплатить, продукты ку-
пить – и всё. Если вы хотите еще 
купить лекарства, обновить быто-
вую технику, в какой-нибудь кино-
театр сходить – тогда на эти расхо-
ды копите сами. А государство вам 
ничего не должно. 

И в варианте накопительной си-
стемы государство не хочет брать 
на себя никакую ответственность, 
учитывая предыдущий опыт, о ко-
тором нам напоминает депутат 
Дмитриева. Известно, те несколь-
ко сот негосударственных пенсион-
ных фондов, которые заграбастали 
огромные деньги предпенсионе-
ров, – часть обанкротилась, часть 
исчезла вместе с десятками мил-
лиардов рублей, которые граждане 
копили к уходу на пенсию. И про 
это никто ни слова не говорит, буд-
то не было отнятия средств. Дей-
ствительно, провальную реформу 
провернули. 

И вот навязывается следующий, 
очень хитрый вариант. Суть его та-
кова: хотите копить на пенсию, вот 
вам, пожалуйста, «добровольный 
инструмент». Что гарантирует госу-
дарство в плане этого «доброволь-
ного инструмента»? Практически 
ничего.

Предпринимается попытка ис-
пользования механизма «добро-
вольности». Даются обещания: бу-
дем следить через Центробанк, уси-
лим его полномочия. Вводим финан-
сового уполномоченного, который 
периодически будет вам что-то со-
ветовать, или в досудебном порядке 
что-то регулировать. Но повторяют: 
за результат накоплений, инвести-
рования мы не отвечаем.

Когда этот закон обсуждался, мы, 
фракция КПРФ, предлагали про-
стой механизм: не хочет государство 
нести ответственность, – тогда да-
вайте закрепим отдельной статьей 

обязательную индексацию добро-
вольных сбережений на уровень ин-
фляции. Нам отвечают: нет, индек-
сировать могут только коммерче-
ские организации. 

Тогда вывод один: данный закон 
направлен на обогащение негосу-
дарственных пенсионных фондов 
(НПФ) и банков, которые с ними 
плотно связаны. Потому и получают 
сегодня банки 2 с половиной трил-
лиона доходов. Думаю, такие же 
огромные доходы получат и НПФ, 
если к ним, не дай Бог, понесут свои 
деньги граждане, которых сегодня 
пытаются уговорить, «разъяснить» 
им, внушить необходимость добро-
вольных сбережений.  

А государство остается ни при 
чем. В крайнем случае, говорят 
инициаторы, номинал вам вернем, 
может, даже какую-то сумму за-
страхуем… 

Это же совершенно негодная си-
стема! Она никак не гарантирует че-
ловеку восполнение хотя бы на уро-
вень инфляции его сбережений, ко-
торые он вынужден откладывать, 
чтобы хоть как-то компенсировать 
нехватку государственной пенсии. 

Нам предлагают что-то подрегу-
лировать, там подкрутить, там под-
винтить, много разъяснять. 

Но разъясняй, не разъясняй, а 
люди на протяжении 30 лет виде-
ли, как государство грабило их под 
разными предлогами – то под ви-
дом пенсионных реформ, то под со-
усом накопительных пенсий в НПФ 
и тому подобное. Захапали и не воз-
вращают советские вклады.  

Теперь слышим, что будет все яко-
бы по-другому. И что ж,  с этого дня 
начинается честное государство? 
Но оно уже заявило, что ни за что 
не отвечает. Вместе с Центробан-
ком оно просто наблюдает со сторо-
ны, как вы пытаетесь «эффективно 
инвестировать» накопившиеся у вас 
как бы лишние деньги.

Хотя они далеко не лишние, до-
статочно вспомнить, какие заработ-
ные платы в Российской Федерации.

Очевидно, что предлагаемая схе-
ма долгосрочных сбережений не 
может быть улучшена никоим об-
разом. И поправочки, которые вно-
сятся в закон о запуске новой про-
граммы долгосрочных сбережений 
граждан на добровольной основе, 
принятый в июле текущего года, и 
который должен вступить в силу с 
1 января 2024-го, – не вызывают ни 
малейшего доверия. Предпенсио-
нера призывают заключить договор 
с НПФ и перевести туда средства 
пенсионных накоплений, умалчи-
вая, что возврат сбережений, отло-
женных на формирование накопи-
тельной пенсии, не предусмотрен.

И то, что сейчас партия власти 
спешит корректировать, наспех 
устраняя явные дефекты еще не 
вступившего в действие закона, – 
это звоночек, указывающий на лу-
кавое законотворчество, наносящее 
вред нашим людям. 

КПРФ не поддерживает данный 
законопроект.

«СОВЕТСКАЯ РОССИЯ» – 2024
Индекс газеты  ПН010 в каталоге «Подписные�издания.��
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Софья Косачева по образо-
ванию преподаватель опер-
ного пения, поет в любитель-
ском театре. С 2010 года она 
потушила сотни пожаров по 
всей стране, руководила по-

жарной программой и уча-
ствовала в создании волон-
терского сообщества лесных 
пожарных в России, благо-
даря чему на просторах на-
шей Родины до сих пор рабо-

тают 25 волонтерских групп. 
В интервью она рассказыва-
ет о том, как начала спасать 
леса и стала пожарным, поче-
му случаются пожары и о чем 
она мечтает.

Алтайский край.  
Школа своими руками

Начнем с хороших новостей. Жите-
ли алтайского села Быково не дожда-
лись ремонта от государства и обу-
строили «народную школу». Делать 
это пришлось через сопротивле-
ние чиновников. О ее ремонте жите-
ли просили 10 лет. Районные власти 
каждый раз признавали состояние 
удовлетворительным, а когда школа 
начала разрушаться очевидным об-
разом, ее просто закрыли. 80 детей 
стали возить в соседний населен-
ный пункт. Местный фермер отдал 
под школу часть здания своей конто-
ры. Родители вместе с другими сель-
чанами сделали ремонт за две неде-
ли, работая до полуночи. Деньгами 
помогли местные предприниматели 
и выпускники, уже уехавшие из села.  

Волгоградская область.  
Дороги «отменили» уроки

Школьники из волгоградского по-
селка Заволжский две недели не хо-
дят на уроки из-за разбитой дороги. 
Жители оказались отрезаны от дру-
гих населенных пунктов. Пенсионе-
ры не могут доехать в аптеку, больни-
цу или магазин. Несколько дней на-
зад машина врачей застряла в грязи, 
медики не успели спасти женщину. В 
село перестал приезжать школьный 
автобус, который возил детей в школу 
в соседнем селе. 

РФ. Банкротами станут 10 млн 
россиян

Количество россиян, просрочивших 
кредиты и займы на срок 90 дней и бо-
лее и приблизившихся к банкротству, 
достигло 9,79 млн в ноябре 2023 года. 
За год число таких заемщиков вырос-
ло на 11%, а их общая задолженность 
увеличилась с 5,68 трлн до 6,33 трлн 
руб., следует из данных Объединен-
ного кредитного бюро (ОКБ). 

Рязанская область. «Почему 
погибает все красивое?»

Под Рязанью разрушается уникаль-
ная усадьба. «Некогда самое краси-
вое здание, принадлежащее в совет-
ское время детскому саду, а сегодня 
заброшенное и оставленное умирать 
непризнанное историческое насле-
дие. Почему погибает все красивое?» 
– пишут рязанцы в соцсети о доме 
Чернышевых – купцов и меценатов 
села Путятино. «Чиновниками брошен 
один из красивейших в регионе де-
ревянный дом с изящной резьбой. В 
здание не закрыт доступ, радиаторы 
отопления срезаны, стекла в окнах и 
двери внутри повышибали... Такое от-
ношение властей к историческом про-
шлому позорит Рязанскую область, 
дом стоит на федеральной автодоро-
ге М5. Десятки тысяч людей, проез-
жая мимо, не понимают, почему такая 
разруха?» – возмущаются люди.

Калужская область. Автозавод 
уволил 400 сотрудников

В Калуге с бывшего завода 
Volkswagen только за месяц уволи-
лось более 400 сотрудников. По за-
явлениям самих сотрудников, они в 
вынужденном порядке выводились 
на завод «просто посидеть» за 2/3 
оплаты. При этом, по последним за-
явлениям руководства самого заво-
да, рабочие места за сотрудниками 
будут сохранены.

 (на 2-й стр.)

ВТОРОЕ ПРИЗВАНИЕ ОПЕРНОГО ПЕДАГОГА

Пламенные 
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Софья КОСАЧЕВА:

«Нужно сильно менять отношение к профилактике пожаров, потому что у нас 9 из 10 
пожаров происходят по вине человека. Природных причин пожаров в стране менее 10%».

Софья Косачёва тушит при-
родные пожары с 2010 года. За 
это время она потушила сотни 
пожаров, руководила пожарной 
программой  и участвовала в соз-
дании волонтерского сообщества 
лесных пожарных в России, бла-
годаря чему в России до сих пор 
работают 25 волонтерских групп. 
Одновременно с этим Софья по-
лучила образование преподава-
теля оперного пения, поет в лю-
бительском театре и занимается 
работой методиста. 

– Как Вы впервые оказались 
на пожаре?

– Мы со школьной подругой, 
с которой часто ездили по музы-
кальным фестивалям, планиро-
вали в августе 2010 года поехать 
на один из таких, но не сло-
жилось. Она рассказала, 
что познакомилась с класс-
ными ребятами, меня пока-
тают на лодочке среди кра-
сивых островов, где много 
воды. И что там нужна по-
мощь по хозяйству. Уже в 
электричке подруга сказа-
ла, что они тушат лесные 
пожары.

У меня были достаточ-
но строгие родители – я 
называю себя оранжерей-
ным ребенком. В том чис-
ле после 18 лет я всегда во-
время приходила домой и с 
сомнительными личностя-
ми не общалась. К тому же 
я пианист, белоручка, ко-
торая точно не поедет ту-
шить пожары.

Поехав, я подумала, что 
в любой момент могу вер-
нуться домой, если что. И 
так оказалась на Ладож-
ских шхерах. Меня проси-
ли помочь по хозяйству, 
надо было готовить еду. 
Я согласилась, умея гото-
вить макароны и яичницу. 
Через три дня я делала по 
пять блюд, а через пять от-
правилась на пожар.

– Как попали в первую 
экспедицию?

– Зимой 2011 года я по-
шла на курсы. И дальше 
несколько лет у меня с сен-
тября начиналась учеба, я 
находила какую-то рабо-
ту, к маю сдавала досроч-
но сессию, увольнялась 
и оставляла лето для воз-
можности путешествовать, 
больше внимания уделять 
волонтерству на Ладоге.

В 2012 году я переехала из 
Санкт-Петербурга в Москву, и 
это было новым окном в пожар-
ную деятельность. А в  2014-м 
была первая экспедиция – в 
Астрахань. Там были тростнико-
вые пожары с выбросами пламе-
ни до 20 метров в высоту. И это, 
конечно, вызывало ощущение 
того, что это невозможно поту-
шить. Но волнение при работе 
прошло спустя три-четыре пожа-
ра. Это не страшнее, чем любая 
другая работа.

– Какие вызовы есть в Вашей 
работе?

– Наверное, главный вызов в 
работе – это уметь много пить 
кофе и долго не спать. Может 
быть, на ранних этапах главный 
вызов был «девочка-пожарная». 
У нас до сих пор по закону город-
ской пожарной женщина вообще 
быть не может, а на лесных пожа-
рах только несколько лет назад – 
не без нашего участия – приняли 
изменения в профессиональный 
стандарт.

Это все приводит к тому, что 
любые сотрудники, с которыми 
встречаешься на пожаре, тебя не 
воспринимают как реальную ра-
бочую единицу и иногда пытают-
ся оберегать.

Однажды мы работали в 
Свердловской области в заповед-
нике «Денежкин камень». По-
жар был на высоте 600 метров 
от основания. Чтобы пробрать-
ся к огню, надо было перейти 
ледяную речку, а потом почти 
два часа идти в гору наверх. Мы 
шли с сотрудником Авиалесоох-
раны, он кряхтел, пыхтел, лицо 
красное, пот льется градом. Я 
иду точно такая же: кряхчу, пых-
чу, лицо красное. Остановились 
в какой-то момент, и он сказал: 
«Ну что же Вы, барышня, ну куда 
претесь? Ну вам же тяжело». Я 
посмотрела на него и ответила: 
«Вам же тоже тяжело. И Вы тоже 
претесь».

Потом я стала относиться к 
этому проще. Если вы заинте-

ресованы в работе, вы будете со 
мной сотрудничать. Если не заин-
тересованы, я без вас все сделаю.

– Какие вызовы будут в 2024 
году?

– Все горит, и нет денег. Ког-
да самое время много что-то де-
лать, той команды, которая была, 
и финансовых возможностей нет. 
Дальше вопрос – сможет ли голо-
ва придумать что-то дистанцион-
но полезное.

– А что о вашей работе думают 
близкие?

– Мои родители долго не вос-
принимали [работу пожарной] 
всерьез – даже после первой экс-
педиции, из которой я привезла 
фотографии с громадным пламе-
нем. Мама удивлялась, что это 

опасно, и рассуждала: раз опас-
но, то надо учиться, а это слож-
но, дочь не может таким зани-
маться. А если дочь этим занима-
ется, то, значит, все не очень уж и 
опасно и не так страшно.

Мне кажется, они приняли и 
осознали то, чем я занимаюсь, в 
2018 году – мы тогда поговорили 
об этом так, что я почувствова-
ла их принятие. Мне вручили ме-
даль «Патриот России» от Авиа-
лесоохраны. Такие награды для 
родителей, которые верят госу-
дарству, смотрят телевизор и так 
далее, значимы.

– Как появились первые во-
лонтерские группы лесных по-
жарных?

– Раньше группы доброволь-
цев действовали автономно и в 
совсем малой части природных 
зон. А в 2014 году был один из 
витков развития, когда это стало 
потихоньку превращаться имен-
но в сообщество, а не отдельно 
работающие группы. В том году 
очень сильно горел Забайкаль-
ский край. Я познакомилась с во-
лонтерами из Читы – до сих пор 
существует группа доброволь-
ных лесных пожарных Забайка-
лья, которые потом летом того 
же 2014 года на Ладоге участво-
вали в тренировочном лагере 
для людей из разных регионов. В 
2015-м году появились группы в 
Иркутске и Бурятии.

Мы старались делать так, что-
бы во время наших поездок в ре-
гионы все внимание уделялось 
местным волонтерам – у них 
должны сложиться отношения 
с органами власти, средствами 
массовой информации.

Несмотря на то, что я занима-
лась движением добровольных 
лесных пожарных, я никогда не 
могла влиять на конечные реше-
ния людей – это была принципи-
альная позиция для устойчиво-
сти системы. 25 групп все еще су-
ществуют. Многие из них имеют 
самостоятельное юридическое 
лицо.

Моей главной рабочей зада-
чей было развивать сообщество, 
создавать структуру для обмена 
опытом и общения. Я три года 
активно работала над созданием 
новых групп, но последние годы 
занималась поддержанием уже 
существующих.

– А были ли неудачи?
– Были и те группы, в которые 

мы вкладывали много сил, а они 
так и не заработали. Я около че-
тырех лет работала с Екатерин-
бургом абсолютно впустую. Мы 
проводили там лекции, ездили с 
выступлениями. У нас было не-
сколько заходов, и в какой-то мо-
мент мы решили, что хватит эту 
лошадь пинать, потому что ниче-
го не выходит.

И осенью того же года в Сверд-
ловской области было большое 
количество лесных пожаров, го-
рели торфяники – появились во-
лонтеры, которые говорили: «Да-
вайте, едем тушить». Мы с ними 
вот уже третий год работаем вме-
сте.

В Астрахани тоже не получа-
лось, но сейчас есть группа, ко-
торая делает большой акцент на 
работу со спутниковым монито-
рингом и стала центром инфор-
мации для региональных СМИ. 
А вот в Архангельске группа так 
и не сложилась – после обуче-
ния жизненные обстоятельства 
потенциальных руководителей 
группы изменились, и она не за-
работала.

– Почему госструктуры не 
справляются с пожарами?

– Во-первых, у нас есть про-
блема с распределением обязан-
ностей. В России много разных 
категорий земель, и у нас рабо-
тают службы не в зависимости от 
того, что горит, а в зависимости 
от того, на какой категории зе-
мель горит. Сельхозземли, зарос-
шие полностью лесом, например, 
до сих пор тушат МЧС, у кото-
рых нет соответствующего обо-
рудования.

Важно и то, что Россия очень 
большая. Например, в Хабаров-
ском крае, как мне рассказывал 
начальник части, есть населен-
ный пункт в 100 км, на вызовы из 
которого они должны приезжать. 
За 20 минут доехать невозможно.

Нужно сильно менять отно-
шение к профилактике пожаров, 
потому что у нас 9 из 10 пожа-
ров происходят по вине челове-
ка. Природных причин пожаров 
в стране менее 10%.

– Могут ли волонтеры и гос-
структуры работать вместе?

– На любых пожарах волон-
теры и сотрудники пожарных 
служб должны работать вместе. 
Дальше вопрос коммуникации. 
Я несу в массы идею, что о лю-
бом пожаре нужно звонить дис-

петчеру службы 112. Они долж-
ны регистрировать существую-
щие пожары. Если службы не 
будут знать о том, сколько у них 
пожаров происходит, то у них 
объективной картинки не будет 
в голове. Поэтому о всех пожар-
ных надо сообщать, даже если 
вы с группой оказались на нем. 
Ты можешь позвонить и ска-
зать, что мы проезжали мимо, 
а здесь травяной пал уходит в 
часть леса, у нас есть оборудова-
ние и мы можем потушить. Или 
не  можем.

– Какие за 13,5 лет вашей ра-
боты были счастливые и несчаст-
ливые моменты?

– Совершенно счастливый та-
кой, безудержный восторг, когда 

уже в начале марта приез-
жаешь в Астраханскую об-
ласть, в эти безграничные 
тростниковые крепи пе-
сочного цвета, голубое ве-
сеннее небо, и бесконечно 
можешь смотреть на него. 
Холодный ветер, но уже те-
плое солнышко, и пахнет 
иначе. Это ка кое-то физи-
ческое ощущение свободы. 
И была совершенно счаст-
лива, до безумия, когда по 
пожарной работе я побы-
вала в Токио. Я все дет-
ство мечтала в Японии ока-
заться.

Из несчастливых я бы 
выделила две вещи. Есть 
один пожар, на котором мы 
не смогли ничего сделать. 
Проработав 19 часов, мы не 
смогли его потушить. Мы 
ничего не могли сделать са-
мостоятельно, привлекали 
местную администрацию, 
которая ничего не хотела. 
Это было на Кубани. А по-
том на нас напали: ночью 
на наш палаточный лагерь 
набросились несколько лю-
дей «с применением хо-
лодного и огнестрельного 
 оружия».

Дело не в том, что в ито-
ге пожар потушили дожди, 
а в том, что должно же быть 
какое-то тактическое реше-
ние для этого пожара, как-
то же все-таки можно, на-
верно, было его потушить 
ловчее. Но каждый пожар 
уникален и повторить точ-
но такую же историю уже 
невозможно, а где-то мы 
явно ошиблись, и этот опыт 
хочется превратить в успех, 

чтобы использовать дальше в ра-
боте. А с нападением – нет офи-
циальной версии, кто был орга-
низатором, хотя ЕСПЧ, из юрис-
дикции которого уже вышла Рос-
сия, недавно постановил, что 
расследование было проведено 
некорректно со стороны государ-
ства. Было страшно, был шок. Я 
тогда обратилась к специалистам 
и прошла курс работы с ПТСР – 
точно не зря, потому что в памя-
ти в итоге остались только сме-
шанные чувства по поводу непо-
тушенного пожара.

И был еще один за все эти годы 
несчастливый эпизод. Я поте-
ряла одного друга, перестав об-
щаться, и если бы можно было 
вернуться обратно, то, что я хо-
тела бы изменить, – попробовать 
сохранить отношения. Отноше-
ния между людьми – это то, за 
что стоит бороться.

– Какие у Вас есть мечты?
Я хочу записать музыкальный 

альбом. Мой отец тоже занимал-
ся музыкой, и к своему юбилею, 
к 50 годам, он записал свой пер-
вый альбом. Но папа поет в бар-
довском стиле. Мы с ним вообще 
никак в этом плане не сочетаем-
ся: он ругает мои тексты, а я счи-
таю, что у него не хватает аран-
жировок.

Я бы хотела иметь возмож-
ность путешествовать. Есть в 
мире еще куча уголков, которые 
хочется увидеть. Очень хочу в 
Южную Корею, в Японию, Ин-
донезию, парк Паанаярви в Ка-
релии. И чтобы я могла продол-
жить заниматься тем, что меня 
саму вдохновляет. Не делать вы-
бор в сторону финансовой неза-
висимости.

Если что-то откликается в ва-
шем сердце, то лучшее, что каж-
дый из нас может сделать, – это 
стать внимательнее к своим дей-
ствиям, быть бережнее к приро-
де. Я рада, что благодаря этой 
номинации могу об этом расска-
зать большой аудитории.

Говорит НеМосква

 Знаете, в чем основное отличие россий-
ского капиталистического автопрома от 
китайского социалистического? В изна-
чальной постановке задачи.

Китай: хитро-умно-
предусмотрительно

На заре подъема китайской экономики 
была поставлена задача создать независи-
мый национальный автопром. Задача не-
простая, учитывая, что исходная база для 
этого в Китае отсутствовала. Для ее ре-
шения требовались современные техно-
логии.

Китайцы пригласили в страну инвесто-
ров и мировые автомобильные бренды. 
Но сделали это хитро-умно-предусмотри-
тельно. Они не просто предоставили им 
землю, почти бесплатную рабочую силу 
и различные льготы, как это делали наши 
чиновники, а создали совместные с ино-
странцами предприятия и забрали кон-
трольный пакет акций (процент мог быть 
разным). Но это еще не все. Сила в дру-
гом: китайцы потребовали доступ к тех-
нологиям и контроль за набором и обуче-
нием персонала. Были созданы производ-
ственные школы, где китайцы овладевали 
западными технологиями. Китай выра-
стил собственных инженеров и конструк-
торов.

Вот в этом кроется суть успеха ки-
тайского автопрома. А теперь наложим 
это на китайский социализм. Всем этим 
управляет Коммунистическая партия Ки-
тая, которая является рулевым не только 
в плане идеологии, но и в народном хо-
зяйстве. То есть западный капитал, влеко-
мый жаждой наживы на дешевой рабсиле 
и льготных условиях, согласился быть под 
контролем Коммунистической партии 
Китая. Это еще одна важная особенность 
Китая: КПК контролирует крупный биз-
нес, заставляя его работать в интересах 
страны. То есть иностранные инвесторы в 
первую очередь работали в интересах ки-
тайского государства, при этом не забы-
вая, конечно, о собственной прибыли.

Схожим образом выращивал советских 
инженеров и ученых Сталин в период ин-
дустриализации, когда в договор с пригла-
шенным для строительства советских за-
водов американцем А. Каном и его компа-
нией был включен пункт об обязательном 
обучении советских специалистов. Благо-
даря этому к 1940 году в СССР практиче-
ски на пустом месте была создана силь-
ная инженерная школа, которая впослед-
ствии уже сама строила заводы и смогла 
в кратчайшие сроки восстановить разру-
шенную войной страну.

И если в начале пути китайцы просто 
копировали западные автомобили и воро-
вали технологии, то спустя всего два де-
сятка лет китайский автопром стал силь-
нейшим в мире. В чем это выражается?

Сегодня в Китае представлено 99 авто-
мобильных марок, которые входят в со-
став 40 материнских компаний, хотя в на-
чале XXI века там было всего 25 местных 
брендов. Современный китайский авто-
пром полностью удовлетворяет потреб-
ность внутреннего рынка и поставляет 
автомобили на экспорт. Выбор очень ве-
лик – от самых простых, дешевых и не 
очень качественных для массового потре-
бителя, до дорогих премиальных, которые 
конкурируют с мировыми брендами Ев-
ропы и США. Пока европейские и аме-
риканские автопроизводители сокращали 
свои подразделения (например, концерн 
General Motors с конца 1990-х до 2010-го 
потерял пять брендов из девяти, и прошел 
через банкротство), китайцы продолжа-
ли расширять свои модельные ряды, слов-
но им не хватало существующих брендов. 
Статистика ошеломляющая: 58% действу-
ющих китайских брендов было образова-
но менее десяти лет назад.

Главная фишка современного китай-
ского автомобиля уровня выше средне-
го – технологичность. Машина и человек 
работают сообща, причем автомобиль-
ные технологии подстраиваются под при-
вычные человеку технологии современ-
ных гаджетов. Это и управление голо-
сом, причем число воспринимаемых голо-
совых команд постоянно увеличивается 
(открыть окно, выставить температуру, 
включить музыку, ответить на звонок), а 
к этому добавляются функции безопас-
ного вождения, автопилота, помощника 
при парковке, безопасного перестроения 
и пр. По многих параметрам аналогов в 
мире нет. Пока высокотехнологичные ав-
томобили предназначены исключительно 
для внутреннего рынка, команды понима-
ют только на китайском языке, а в самом 
Китае на такие авто очередь. За успехами 
китайских производителей электромоби-
лей следят мировые гиганты Tesla, BMW, 
Mercedes-Benz.

Еще одна особенность и неизменное 
достижение – быстрое обновление мо-
дельного ряда. Они не сидят на одной мо-
дели десять лет. Все стремительно меня-
ется, совершенствуется, улучшается, при-
чем речь идет не о смене круглых фар на 
прямоугольные, а о внедрении новых тех-
нологий.

Бренды, которые мы сегодня видим на 
российском автомобильном рынке, – это 
лишь единичные представители, причем, 
мягко говоря, не передовые. Лучшее ки-
тайцы оберегают.

За 20 лет Китай решил задачу создания 
независимого национального автопрома. 
Следующая высота, которую они поста-
вили, – стать лучшими в мире. Все шансы 
на успех у них есть.

Россия потеряла 
национальный автомобиль
В СССР задача создания советского ав-

томобиля была решена. По дорогам бега-
ли красные, белые, синие, зеленые, черные 
«Жигули», «Москвичи», «Волги», «Запо-
рожцы», «УАЗы» и пр. И хотя на внутрен-
нем рынке для удовлетворения спроса ма-
шин все еще не хватало, темпы производ-
ства стремительно росли, особенно ра-
довал АвтоВАЗ с его новыми моделями 
ВАЗ-2108, ВАЗ-2109 и знаменитые «Нивы» 
– ВАЗ-2121 и ВАЗ-2131. При этом совет-
ские «ВАЗы» пользовались успехом не 
только внутри страны, но и успешно экс-
портировались в страны социалистическо-
го лагеря и даже капиталистам. Так, япон-
цы питали какую-то невероятную любовь 
к советской «Ниве» – полноприводному, 
очень простому и выносливому внедорож-
нику, который, как они признавались, нау-
чил их делать машины. А советская «клас-
сика» до сих пор бегает по дорогам Кубы 
и Сирии.

В 1991 году современной России достал-
ся успешный национальный автопром, ко-
торый очень быстро превратили в полно-
стью зависимый от иностранцев. Формула 
понятна: народное добро забрать, продать, 
нажиться, а дальше – хоть трава не расти. 
Итог печален: успешный советский Авто-
ВАЗ стал частью альянса Renault–Nissan, 
втянувшись в мировые цепочки поставок. 
Собственного национального автомобиля 
Россия по факту лишилась, более того, по-
пала в полную зависимость от французско-
го концерна, который в 2022 году наплевал 
на партнерство и демонстративно хлопнул 
дверью. Причем, уходя, иностранные про-
изводители отключили от программного 
обеспечения все оборудование на заводах, 
оставив за собой, по сути, стены и гору обе-
здвиженного металлолома.

Что взамен получила Россия? Ответ не-
приятный: «Ничего!» Мы не получили 
ни западных технологий, ни обученных 
этим технологиям специалистов. Китай-
цы в этом плане оказались хитрее-ум нее-
предусмотрительнее.

Почему так получилось? Почему, рас-
теряв советское, мы так и не создали свой, 
российский автопром?

Ответ прост: такую задачу никто не ста-
вил. Никто и никогда не ставил задачу со-
здать независимый российский автопром, 
никто не ставил задачу получить ино-
странные технологии, развить собствен-
ные и создать современный российский 
автомобиль. Ставилась задача привлечь 
инвестиции. С этой задачей прекрасно 
справились: построены десятки сбороч-
ных заводов мировых автомобильных про-
изводителей. Чиновники бодро отчитыва-
лись о привлечении в страну западных ин-
весторов, о строительстве автомобильных 
предприятий крупноузловой сборки, о соз-
дании новых рабочих мест, поступлении в 
бюджет налогов – все что угодно, но только 
не создание независимого российского ав-
топрома со 100-процентной локализацией.

«Москвич»  
с китайским лицом

Когда в 2022 году произошло массовое 
бегство этих самых западных инвесторов, 
огромный российский рынок, остался без 
автомобилей. «Король» оказался голым.

Словно ужаленные, чиновники начали 
спешно придумывать, чем заткнуть об-
разовавшуюся брешь. Вспомнили о со-
ветском «Москвиче». Идея прекрасная, 
бренд с историей и традицией, только вот 
внутри уже пусто – современных техноло-
гий нет.

Обратились к китайцам. Выбор пал на 
JAC. Решение, мягко говоря, странное. 
Это вовсе не тот высокотехнологичный 
современный китайский автомобиль, о 
котором я рассказывала выше. Тем не ме-
нее 23 ноября 2022 года в Москве запу-
стили завод «Москвич» на заводе ушед-
шего из России Renault. Российский «Мо-
сквич» – это китайский JAC. Просто над-
пись сменили. При этом у собранного в 

России китайца цена выше, чем у точно 
такого же авто в Китае. Потребитель все 
сразу понял.

Весной 2023 года на заводе с гордостью 
рассказывали, что смогли локализовать 
блок ЭРА-ГЛОНАСС, технические жид-
кости и широкий спектр аксессуаров для 
автомобилей. Тогда же началась рабо-
та над запуском мелкоузловой сборки по 
двум направлениям – подготовка и лока-
лизация сварки и окраски. Все это пре-
красно, но ловушка та же: мы вновь соби-
раем чужой автомобиль, пытаясь выдать 
его за российский. Кого опять хотим об-
мануть?

Да, в момент ухода западных инвесто-
ров требовалось быстрое решение, чтобы 
перекрыть брешь. Перекрыли. А дальше 
что? Станет ли этот китайский автомо-
биль под российским названием массо-
вым и любимым в России? Нет, не станет. 
Сможет ли русский человек гордиться ки-
тайским автомобилем под российским на-
званием? Нет, не сможет. Не наше это, 
инородное...

Как поставишь задачу,  
такой и результат

Есть такой документ «Стратегия раз-
вития автомобильной промышленно-
сти Российской Федерации до 2035 года» 
(пока проект). Он определяет основные 
направления государственной полити-
ки по развитию автомобильной промыш-
ленности Российской Федерации на пе-
риод до 2035 года. В нем есть основопо-
лагающий пункт: «Стратегия направлена 
на решение ключевых стратегических за-
дач по созданию и производству конку-
рентоспособной продукции, удовлетво-
рению спроса на продукцию отрасли со 
стороны потребителей Российской Феде-
рации... Реализация стратегии обеспечит 
конкурентоспособность российской авто-
мобильной промышленности и возмож-
ность экспорта технологий на глобальном 
уровне за счет создания производств ин-
новационного транспорта – электриче-
ских и гибридных автомобилей, включая 
автомобили на водородных топливных 
элементах, автономных автомобилей. В 
частности, планируется появление линей-
ки высоколокализованных электрических 
автомобилей со значительными темпами 
роста продаж (65–70% в год с достиже-
нием доли электротранспортных средств 
в размере 15% совокупного объема авто-
мобильного рынка в натуральном выра-
жении к 2030 году), создание новых про-
изводств компонентов и материалов для 
электрического и гибридного транспорта 
с наращиваем их экспорта, включая тя-
говые батареи, ячейки к ним, катодные и 
анодные материалы, другие компоненты 
и материалы».

Мы вновь говорим о высокой степени 
локализации, но не говорим о 100-про-
центной локализации. Чего же нам недо-
стает?

«В связи с прекращением в 2022 году 
поставок ряда импортируемых компонен-
тов критически важным для отрасли яв-
ляется развитие и поддержка локализо-
ванного производства автокомпонентов 
и материалов с фокусом на создание про-
изводств сложных узлов и систем. В на-
стоящее время в Российской Федерации 
разработана большая часть электронных 
компонентов первого уровня (электрон-
ные блоки управления) за исключением 
отдельных товарных позиций, в частности 
электронных блоков управления для ABS, 
ESP и подушек безопасности. При этом в 
Российской Федерации отсутствует или 
не освоена в массовом производстве по-
давляющая доля электронных компонен-
тов второго и третьего уровня, что явля-
ет барьером для дальнейшего повышения 
уровня локализации».

Как решить эту проблему? Только по-
средством развития собственных инже-
нерных центров и школ. Так, как это де-
лал Сталин в 1930-х. Существующего 
ФГУП «НАМИ» явно недостаточно, если 
мы не в состоянии уже 30 лет создать соб-
ственный российский автомобиль. Хотя 
бы один, не говоря уже о сотне брендов, 
как в Китае. Быть может, все потому, что 
такая задача не ставится?

Вот если будет поставлена задача со-
здать современный полностью отече-
ственный автомобиль со 100-процентной 
локализацией и когда эта задача будет 
успешно решена, да так, чтобы Запад за-
видовал, вот тогда можно будет говорить 
о какой-то суверенности России. И пока 
капиталистическая Россия поднимает 
свой автопром, задние габаритные огни 
автомобильной промышленности соци-
алистического Китая стремительно уно-
сятся за горизонт.

Жанна ШВЫДКАЯ
Ленинград

СОЦИАЛИЗМ ВНОВЬ ВПЕРЕДИ

Богатые богатеют
Как сообщают российские информагентства, состояние бо-

гатейших бизнесменов России увеличилось на $38,575 млрд 
с начала этого года, следует из опубликованного агентством 
Bloomberg «Индекса миллиардеров» (Bloomberg Billionaires 
Index), который, в частности, рассчитывается на основе стоимо-
сти акций компаний.

По данным Bloomberg Billionaires Index, с начала года основа-
тель «Лукойла» Вагит Алекперов заработал $9,14 млрд, его со-

стояние увеличилось до $24,5 млрд. Состояние сооснователя 
компаний «Еврохим» и СУЭК Андрея Мельниченко увеличилось 
на $4,03 млрд, до $17,2 млрд. В то же время бывший вице-пре-
зидент «Лукойла» Леонид Федун заработал $3,89 млрд, его со-
стояние составляет $9,76 млрд.

Агентство с марта 2012 года публикует Bloomberg Billionaires 
Index, куда включены сведения о состоянии 500 богатейших лю-
дей планеты.

Пламенные  
аккорды

НАШ ЛЕНИНСКИЙ ЛЕКТОРИЙ
Марксистско-ленинская теория универсальна. Она 
столь же актуальна сегодня, как и в начале XX века. 
Ее идейный каркас – основа всех программ коммуни-
стических и рабочих партий планеты. В 2021 году в 
книге «Мысли о социализме с китайской спецификой 
для новой эры» Си Цзиньпин прямо сказал, что исто-
рию нужно оценивать «с точки зрения исторического 
материализма». Он подчеркнул, что «сам марксизм 
есть истина», блеск которой «проявляется в ее не-
прерывном развитии во времени и на практике».

Из обращения ЦК КПРФ  
14 ноября 2023 года 

Почему у российского  
«Москвича» китайское «лицо»?
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За время войны Израиля с 
ХАМАС (с 7 октября) погиб-
ло более 14 854 жителей сек-
тора Газа, подавляющее чис-
ло которых гражданские, в 
том числе 6150 детей и более 
4500 женщин, сообщал пресс-
центр и Минздрав анклава. 
Еще 36 000 человек были ра-
нены. Также 1000 боевиков 
погибли в Израиле, и 225 па-
лестинцев – на Западном бе-
регу. 

В то же время ХАМАС убил 
1320, ранил 7266 и взял в плен 
248 израильтян. 

Реальное число жертв сре-
ди палестинцев еще больше, 
считают в ООН и отмечают 
BBC и Economist. 7000 чело-
век числятся пропавшими без 
вести, включая 4500 женщин 
и детей. Из-за разрушений и 
сложностей с извлечением тел 
Минздрав Газы не справляет-
ся с подсчетами. С лечением 
раненых также проблемы, так 
как Израиль вывел из строя 
все больницы на севере. 

На Газу сбросили уже 40 000 
т бомб, разрушив 41 000 до-
мов, или 45% жилья. 1,7 млн 
палестинцев покинули свои 
дома. Власти анклава 10 ноя-
бря заявили об ущербе на $3 
млрд, но, судя по прежним 
операциям, вред превышает 
$10 млрд. 

Сравним операцию Изра-
иля с СВО. В ходе россий-
ско-украинского конфликта 
с 24 февраля 2022 г. по 8 но-
ября 2023 г. подтверждена ги-
бель 9965 мирных жителей, в 
том числе около 3529 женщин 
и 568 детей, следует из отчета 
ООН. Еще 18 380 человек по-
лучили ранения, из них 6990 
женщин и 1213 детей. 

Более 84% гражданских 
(8375 человек) погибли от об-
стрелов. 7784 погибших (или 
78%) ООН относит к террито-
рии, подконтрольной Киеву, в 
том числе около 4380 человек 
– на Донбассе. На террито-
рии под контролем РФ погиб 
2181 человек (22%), в том чис-
ле 817 человек в ЛДНР. Все-

го более 52% погибших при-
ходится на жителей Донбасса. 
Фактические цифры выше из-
за сложностей в сборе и про-
верке информации в местах, 
затронутых боевыми действи-
ями (Мариуполь, Изюм, Ли-
сичанск, Попасная и Северо-
донецк), отмечают в ООН. 
Например, организация под-
тверждала 1348 погибших в 
Мариуполе, а СК РФ сообщал 
о 3000 жертв. 

Гибель на киевской терри-
тории вовсе не означает по-
ражение ракетой ВС РФ. Ког-
да контроль стремительно ме-
нялся, ООН с большей веро-
ятностью причислит жертв к 
Украине. Как это было с Бу-
чей, где многие гражданские 
гибли из-за ударов со сторо-
ны ВСУ по позициям ВС РФ, 
а затем после отхода россий-
ских войск их тела «обнару-
живались» на территории под 
контролем Киева. 

Во-вторых, ВСУ зачастую 
сами бьют по гражданским 
объектам на Востоке. Так, 
8 апреля 2022 г. украинская 
«Точка-У» убила 57 человек 
на вокзале в Краматорске, а 
6 сентября 2023 г. украинская 
ракета убила 15 человек в ходе 
удара по рынку в г. Констан-
тиновка. 

Хотя любая гибель людей – 
трагедия, качественная разни-
ца в способах ведения боевых 
действий бросается в глаза. 

Если среди палестинцев на 
одного убитого боевика – 6,2 
погибших гражданских, то 
среди израильтян – 1,9 граж-
данских, а на Донбассе – 0,05. 
То есть Израиль ведет боевые 
действия в 114 раз неразбор-
чивее. 

С февраля 2022 г. на Дон-
бассе и Украине гибло по 0,9 
детей в день, а израильтяне 
убивают 131 ребенка в сутки, 
в 143 раза больше. 

«Россия – последняя, кто 
будет нас учить правам чело-
века», – заявлял постпред Из-
раиля при ООН Гилад Эрдан. 

ВСУ несут огромные потери 
Министр обороны РФ Сергей 

Шойгу заявил, что за послед-
ние полгода потери украинской 
армии в ходе контрнаступле-
ния превысили 125 тысяч чело-
век и 16 тысяч единиц вооруже-
ния. Об этом Шойгу сообщил в 
ходе селекторного совещания 
с руководством Вооруженных 
сил РФ. По его словам, боевые 
возможности украинских войск 
значительно снижены. «Тоталь-
ная мобилизация на Украине, 
поставки западного вооруже-
ния и ввод в бой украинским 
командованием стратегических 
резервов не изменили ситуа-
цию на поле боя», – отметил ми-
нистр обороны РФ. По его сло-
вам, эти действия лишь увели-
чили количество потерь среди 
украинских военнослужащих. 
Войска РФ в ходе специальной 
военной операции на Украине 
занимают более выгодные по-
зиции и расширяют зоны кон-
троля на всех направлениях, 
также заявил Шойгу. По его 
словам, за прошедший месяц в 
ходе боевых действий особо от-
личились подразделения 810-й 
бригады морской пехоты,  150-й 
мотострелковой дивизии, 4-й, 
15-й, 114-й и 123-й мотострелко-
вых бригад. «Продолжим вести 
активную оборону, наращивать 
боевой потенциал Вооружен-
ных сил, с учетом опыта специ-
альной военной операции», – 
подчеркнул Шойгу. По его сло-
вам, семь полигонов будут обо-
рудованы в зоне СВО для нужд 
российских военных. «В 2024 
году основные усилия плани-
руется сосредоточить на под-
готовке войск к решению задач 
спецоперации. В зоне специ-
альной военной операции обо-
рудуется семь современных по-
лигонов, на двух из которых ра-
боты завершены в полном объе-
ме», – сказал Шойгу. «С личным 

составом полигонов проведены 
дополнительные занятия, что 
позволит повысить эффектив-
ность и безопасность эксплу-
атации учебно-методической 
базы», – отметил министр. 

В обнародованном Минобо-
роны РФ сообщении также от-
мечается, что российские воен-
ные за сутки отразили по две 
атаки вооруженных сил Украи-
ны (ВСУ) на Купянском и До-
нецком направлениях, три – на 
Запорожском и одну – на Крас-
нолиманском направлении. «На 
Запорожском направлении под-
разделениями российской груп-
пировки войск, ударами авиа-
ции и огнем артиллерии отраже-
ны три атаки штурмовых групп 
82-й десантно-штурмовой, 71-й 
егерской бригад ВСУ в районе 
населенного пункта Вербовое 
Запорожской области», – гово-
рится в сообщении военного 
ведомства. «Нанесено пораже-
ние живой силе 118-й механи-
зированной, 46-й аэромобиль-
ной бригад ВСУ, 15-й бригады 
Нацгвардии оперативного на-
значения в районах населенных 
пунктов Работино и севернее 
Новопокровки Запорожской об-
ласти», – проинформировали в 
Минобороны РФ. Потери укра-
инской армии на этом направ-
лении составили до 30 военнос-
лужащих и три автомобиля. «На 
Купянском направлении под-
разделениями «Западной» груп-
пировки войск в ходе активных 
действий при поддержке авиа-
ции и огня артиллерии отраже-
ны две атаки штурмовых групп 
14-й и 30-й механизированных 
бригад ВСУ в районе населен-
ного пункта Синьковка Харь-
ковской области», – сказали в 
военном ведомстве. Там сооб-
щили, что потери армии Укра-
ины составили до 45 военнос-
лужащих и два автомобиля. «На 

Краснолиманском направлении 
подразделения группировки во-
йск «Центр» при поддержке ар-
мейской авиации отразили ата-
ку штурмовой группы 60-й ме-
ханизированной бригады ВСУ в 
районе населенного пункта Ям-
половка Донецкой Народной 
Республики», – заявили в Ми-
нобороны РФ. По данным ве-
домства, потери ВСУ состави-
ли до 250 военнослужащих, две 
боевые бронированные маши-
ны и четыре автомобиля. «На 
Донецком направлении подраз-
деления «Южной» группиров-
ки войск при поддержке авиа-
ции и огня артиллерии отразили 
две атаки штурмовых групп 79-й 
десантно-штурмовой бригады 
ВСУ в районе населенного пун-
кта Марьинка Донецкой Народ-
ной Республики», – добавили в 
Минобороны РФ. 

В районе Андреевки (ДНР) 
нанесено огневое поражение 
скоплениям живой силы и тех-
ники 93-й механизированной 
бригады ВСУ. «Противник по-
терял до 270 военнослужащих, 
две боевые бронированные ма-
шины и три пикапа. Также в 
районе населенного пункта Же-
ланное Донецкой Народной Ре-
спублики уничтожена радиоло-
кационная станция контрбата-
рейной борьбы производства 
США AN/TPQ-37», – сообщили 
в военном ведомстве. 

«На Южно-Донецком на-
правлении подразделения груп-
пировки войск «Восток» во вза-
имодействии с авиацией и ар-
тиллерией нанесли поражение 
живой силе 72-й механизиро-
ванной, 79-й десантно-штур-
мовой, 58-й мотопехотной бри-
гад ВСУ в районах населенных 
пунктов Новомихайловка, Кон-
стантиновка и Новоукраинка 
Донецкой Народной Республи-
ки», – говорится в сообщении. 

Зарубежное досье 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Вла-
димира Зеленского пред-
принимает меры, на-

правленные против влиятель-
ных бизнесменов. Но не придет 
ли им на смену новое поколение 
олигархов? 

Когда осенью этого года Иго-
ря Коломойского, одного из са-
мых влиятельных олигархов 
Украины, арестовали по подо-
зрению в хищении, эта новость 
была озвучена в коротком ре-
портаже на «1+1» – одном из са-
мых популярных и влиятельных 
телеканалов в стране. 

Тот репортаж, включавший в 
себя кадры, снятые в зале суда, 
стал своего рода символом стре-
мительного заката влияния Ко-
ломойского. В конце концов, 
именно он является владельцем 
телеканала «1+1». 

Когда-то телевидение было 
излюбленным инструментом 
воздействия среди украинских 
олигархов, стремившихся ока-
зывать влияние на решения 
правительства. С помощью те-
левидения можно было унич-
тожать репутацию политиков 
– посредством клеветнических 
кампаний – или, наоборот, соз-
давать их, как это сделал теле-
канал «1+1» с Владимиром Зе-
ленским, превратив его из из-
вестного комедийного актера в 
кандидата в президенты, одер-
жавшего победу на выборах. 

Однако правила вещания в 
условиях военного времени, 
когда все новостные каналы го-
ворят одно и то же, положили 
этому конец. Некоторые оли-
гархи, такие как самый богатый 
человек Украины Ринат Ахме-
тов, отказались от всех лицен-
зий телеканалов и печатных ме-
диа в пользу государства, другие 
же попросту продали их. 

«На Украине больше никог-
да не будет критической мас-
сы влияния со стороны телека-
налов», – сказал Глеб Вышлин-
ский, исполнительный директор 
Центра экономической страте-
гии в Киеве. По его словам, ос-
лабление значимости телевиде-
ния – это часть гораздо более 
серьезного сдвига. – Возможно, 
мы освободимся от олигархов. 
Не думаю, что они восстановят 
свое влияние». 

В ноябре Еврокомиссия ре-
комендовала Евросоюзу офи-
циально начать переговоры о 
вступлении Украины в блок, 
указав на успехи страны в осла-
блении влияния олигархов. Од-
нако за пределами правитель-
ства Зеленского пока мало кто 
из украинцев готов окончатель-
но списать олигархов со счетов. 
Украине еще только предсто-
ит доказать, что она способна 
привлекать к ответственности 
магнатов, обвиняемых в кор-
рупции, и законным образом 
возвращать украденные активы. 

Евросоюз требует от украин-
ских регуляторов и правоохра-
нительных органов действовать 
системно, чтобы предотвращать 
факты «узурпации государства» 
– когда важные государствен-
ные институты превращаются 
в инструменты в руках олигар-
хов. Однако некоторые опаса-
ются, что в результате на место 
нынешних олигархов просто 
придет новое поколение дело-
вых людей с нужными связями. 
«Конфликт естественным обра-
зом ослабил роль олигархов, – 
сказала Дарья Каленюк, извест-
ная активистка и борец с кор-
рупцией из Киева. – Поконче-
но ли с ними, пока неясно. Ясно 
лишь то, что некоторые из них 
попытаются вернуться на влия-
тельные позиции». 

СПИСОК самых богатых 
людей Украины рассказы-
вает историю утраты бо-

гатства и власти. В декабре про-
шлого года украинский Forbes 
посчитал, что после начала рос-
сийской СВО совокупное состо-
яние 20 богатейших миллиарде-
ров Украины сократилось при-
мерно вдвое и составило 22 мил-
лиарда долларов. 

Больше всего потерял Ахме-
тов, чьи два огромных метал-
лургических завода в Мариупо-
ле были уничтожены. Хотя он 
по-прежнему остается самым 
богатым человеком Украины, 
его состояние, по некоторым 
оценкам, сократилось с 13,7 до 
4,4 миллиарда долларов. 

Интересно, что второе и тре-
тье места в списке самых бога-
тых людей Украины достались 
Максиму Литвину и Алексу 
Шевченко, сооснователям сер-
виса Grammarly, которые, буду-
чи еще студентами, уехали в Со-
единенные Штаты и Канаду. 

Арест Коломойского, жест-
кого корпоративного рейдера, 
был провозглашен важной ве-
хой в реализации усилий страны 
по борьбе с коррупцией. В Со-
единенных Штатах в отноше-
нии него уже много лет ведется 
расследование по подозрению 
в мошенничестве и отмывании 
денег, и в 2021 году Вашинг-
тон ввел против него санкции 
за коррупцию. Украинские го-
сударственные учреждения по-
давали против него граждан-
ские иски в зарубежные суды, 

обвиняя его в мошенничестве 
в особо крупных размерах. Од-
нако внутри Украины Коломо-
йский не сталкивался с уголов-
ным преследованием вплоть до 
сентября этого года, когда его 
арестовали по подозрению в хи-
щении. 

В настоящее время власти 
проводят три отдельных рас-
следования по подозрению в 
хищениях и отмывании денег, 
связанных с ПриватБанком, со-
владельцем которого был Ко-
ломойский и который обанкро-
тился и был национализирован 
после того, как регулирующие 
органы обнаружили огромную 
дыру в его финансовой отчет-
ности. Коломойский отказал-
ся дать комментарии для этой 
статьи через своих адвокатов, 
однако ранее он отверг все об-
винения, связанные с делом 
Приват Банка. 

По мере увеличения финан-
совой и военной помощи Ки-
еву Соединенные Штаты, Ев-
росоюз и МВФ стали настой-
чивее требовать, чтобы Укра-
ина активизировала усилия по 
привлечению коррумпирован-
ных олигархов к ответственно-
сти и пресечению взяточниче-
ства. Теперь, когда появляется 
все больше признаков ослабле-
ния поддержки в Вашингтоне и 
некоторых странах Европы, Зе-
ленскому крайне необходимо 
демонстрировать результаты. А 
учитывая те жертвы, которые 
в текущем военном конфликте 
приносит украинский народ, об-
щественность страны тоже тре-
бует справедливости. 

Наступление на Коломойско-
го стало одним из множества 
шагов, предпринятых властями 
за последние месяцы с целью 
показать, что они серьезно от-
носятся к борьбе с коррупцией. 

ЗЕЛЕНСКИЙ с большим 
перевесом победил По-
рошенко на выборах 2019 

года, пообещав решить пробле-
му взяточничества. Однако его 
неоднозначные отношения с 
Коломойским поначалу вызы-
вали немало сомнений в искрен-
ности его обещаний. 

Учитывая ненадежность кор-
румпированной судебной си-
стемы на Украине, ПриватБанк 
пытается взыскать с бывших 
своих владельцев 1,9 миллиар-
да долларов плюс проценты в 
размере 2,5 миллиарда долла-
ров в Высоком суде Англии. 

В июне адвокат Коломойско-
го сообщил Financial Times, что 
олигарх рассматривает это дело 
как часть «политически моти-
вированной кампании против 
него, которая началась с непра-
вомерной экспроприации бан-
ка у него и его коллег-акционе-
ров». Адвокат Боголюбова зая-
вил, что тот «решительно отвер-
гает обвинения». 

Тем временем Коломойский 
подал несколько исков в укра-
инские суды, чтобы добиться 
возврата права собственности. 
Поскольку МВФ, Соединенные 
Штаты и Евросоюз все чаще 
выражали беспокойство, Зелен-
ский решил развернуться про-
тив своего бывшего союзника 
и в 2020 году добился принятия 
закона, который блокировал 
любые попытки дать обратный 
ход национализации компаний. 
Конечно, это было не уголовное 
преследование магнатов, кото-
рого добивались борцы с кор-
рупцией, однако это стало пер-
вым ударом президента по оли-
гархам. 

Рост напряженности в от-
ношениях с Москвой стал еще 
одной причиной действовать. 
В 2021 году украинские власти 
принялись за Виктора Медвед-
чука, заморозив его активы и за-
крыв три телеканала, которые 
он контролировал. 

Позже, в том же году, Зелен-
ский совершил свой самый се-
рьезный шаг в этом направле-
нии, проведя через парламент 
антиолигархический закон. Биз-
несмен, отвечающий трем кри-
териям из четырех: состояние 
не менее 2,7 миллиарда гривен 
(74 млн долларов), владение 
монополией, участие в полити-
ке или значительное влияние 
в СМИ – обязан зарегистриро-
ваться и задекларировать все 
свои активы. 

Венецианская комиссия, ко-
торая осуществляет проверку 
законов на их соответствие кон-
ституционным нормам, заявила, 
что закон «трудно согласовать 
с принципами политического 
плюрализма и верховенства за-
кона, поскольку потенциально 
его можно использовать в поли-
тических целях». И Киев согла-
сился его переписать. 

Правительство Зеленского 
подвергается критике и в свя-
зи с захватом активов олигар-
хов. В то время как национали-
зацию долей в нефтедобываю-
щей «Укрнафте» и нефтепере-
рабатывающей «Укртатнафте», 
принадлежащих Коломойско-
му и Боголюбову, можно оправ-
дать, поскольку эти компании 
играют ключевую роль в во-
енных усилиях страны, другие 
действия властей оказались го-

раздо более неоднозначными. 
В октябре государственная 

исполнительная служба Укра-
ины заморозила 50,3% акций 
двух шахт, принадлежащих за-
регистрированной на Лондон-
ской бирже компании Ferrexpo, 
добывающей железную руду. 
Служба пытается добраться до 
активов олигарха Константи-
на Жеваго – в настоящее время 
Украина добивается его экстра-
диции из Франции, обвиняя его 
в мошенничестве. 

ЭТОТ миллиардер, кото-
рый на протяжении двух 
десятилетий был депу-

татом парламента и которому 
принадлежит один телеканал, 
владеет 49,5% акций Ferrexpo. 
Представители компании за-
являют, что арест ее дочерних 
предприятий нарушает фунда-
ментальный принцип корпора-
тивной собственности и при-
носит убытки другим акционе-
рам, в том числе BlackRock и 
Schroders. «Это способ навре-
дить мне так, чтобы не нужно 
было думать об ущербе для ин-
вестиционного климата», – ска-
зал Жеваго. 

Украинское правительство 
также сталкивается с критикой 
в связи с тем, как оно исполь-
зует СБУ, чтобы преследовать 
олигархов и конфисковывать их 
активы. Это агентство нацио-
нальной безопасности, которое 
подчиняется непосредственно 
президенту, обладает очень ши-
рокими следственными полно-
мочиями. 

В списке «приоритетных ре-
форм» для Украины, который 
был составлен Соединенными 
Штатами в этом году и который 
просочился в СМИ, говорится, 
что Киеву необходимо ограни-
чить полномочия СБУ таким 
образом, чтобы служба отве-
чала только за контрразведку, 
борьбу с терроризмом и кибер-
безопасность. 

«Реформа СБУ должна быть 
в повестке, – сказала бывшая 
активистка Анастасия Ради-
на, которая сейчас занимает 
должность председателя пар-
ламентского комитета по борь-
бе с коррупцией. – Речь идет о 
контрразведке. СБУ не должна 
превращаться во всесильный 
правоохранительный орган. У 
СБУ долгая история злоупотре-
блений следственными полно-
мочиями». 

Влиятельные украинские 
магнаты находились на верши-
не системы «узурпации государ-
ства», которая на протяжении 
десятилетий развращала укра-
инских политиков, бюрократов 
и судей, поэтому, по словам бор-
цов с коррупцией, наступление 
на олигархов приведет к огром-
ному прогрессу в укреплении 
демократии и верховенства за-
кона. 

Однако, добавляют они, 
Украине необходимо разрабо-
тать более системный подход, 
обеспечив качественную ра-
боту хорошо финансируемых 
и независимых регуляторов, а 
также беспристрастной и эф-
фективной судебной системы, 
чтобы воспрепятствовать воз-
вращению этих олигархов или 
попыткам «узурпировать госу-
дарство» со стороны новых лиц, 
которые могут сколотить себе 
состояние во время войны или в 
период восстановления страны. 

Еще одной проблемой явля-
ется огромная власть, которой 
обладает команда собравших-
ся вокруг Зеленского советни-
ков, – они ни перед кем не от-
читываются, поскольку это соз-
дает удобные возможности для 
торговли влиянием. 

«Существует риск появления 
новых олигархов, благодаря свя-
зям с властью и посредством хи-
щений, – объяснила Каленюк. – 
Чтобы предотвратить появле-
ние новых олигархов, необходи-
мо создать крепкие институты. 
Нам необходимо завершить ре-
формы судебной системы». 

Глава киевского отделения 
неправительственной органи-
зации «Национальный демо-
кратический институт» Мар-
цин Валецкий отметил, что на 
Украине до сих пор действуют 
слишком мягкие нормы каса-
тельно лоббирования, высокие 
верхние лимиты на корпоратив-
ные пожертвования в пользу де-
путатов и там нет ограничений 
на дополнительные доходы де-
путатов. Еврокомиссия сообщи-
ла, что одним из условий для на-
чала переговоров о вступлении 
Украины в ЕС является ужесто-
чение правил лоббирования. 

По словам Вышлинско-
го, «Украина, возможно, осво-
бодится от олигархов», одна-
ко предпосылки для формиро-
вания такой системы, которая 
способствует «узурпации госу-
дарства», пока никуда не исчез-
ли: «Вполне возможно, мы про-
сто получим конкурентную кор-
рупционную систему вместо мо-
нополистической». 

Бен ХОЛЛ 
Financial Times 

(Великобритания) 

ОЛИГАРХИ ИЗ БАНДЫ 
ЗЕЛЕНСКОГО

Кишинев продолжит настаи-
вать на выводе российских во-
йск из Приднестровского ре-
гиона, сообщил министр ино-
странных дел и европейской 
интеграции, вице-премьер 
Молдавии Нику Попеску. 

q q q 

Лидер Северной Кореи 
Ким Чен Ын в ходе визита к ко-
мандованию военно-воздуш-
ными силами страны призвал 
ВВС усилить боевую готов-
ность, чтобы немедленно ре-
агировать на военные угрозы, 
сообщает агентство ЦТАК. 

q q q 

Армения не приняла уча-
стия в очередной рабочей 
встрече представителей 
стран ОДКБ, которая состоя-
лась в столице Северной Ма-
кедонии Скопье, где проходит 
Совет министров иностран-
ных дел (СМИД) ОБСЕ. 

q q q 

Председатель Европей-
ского совета Шарль Мишель 
призвал развивать европей-
ский «оборонный союз», ко-
торый, по его мнению, родил-
ся с началом военной помощи 
ЕС Украине. 

q q q 

Министр обороны Велико-
британии Грант Шэппс рас-
порядился направить эсми-
нец HMS Diamond к Суэцкому 
каналу для поддержания без-
опасности в Ближневосточ-
ном регионе. 

q q q 

Правительство Словакии 
во главе с премьер-мини-
стром Робертом Фицо реши-
ло продлить и расширить за-
прет на импорт сельскохозяй-
ственной продукции с Укра-
ины и ужесточить правила 
транзита. 

Калейдоскоп
Новый год дома

Похоже, что москвичи ока-
зались домоседами, кото-
рым в новогоднюю ночь ни-
куда ехать или идти в го-
сти не хочется. По крайней 
мере, об этом свидетельству-
ют данные последнего опро-
са, проведенного сервисом 
Superjob. Согласно результа-
там, 75% респондентов пла-
нируют встречать Новый год 
дома. 

Праздничный торт 
для медведицы 

Медведице Айке исполни-
лось три года. В этом году 
она переехала в Московский 
зоопарк по программе со-
хранения белых медведей. 
Сотрудники зоопарка при-
готовили для Айки необыч-
ное праздничное угощение: 
торт из рыбы, свеклы и фрук-
тов, а цифру на торте сотруд-
ники зоопарка сделали из 

ягод. Медведица с большим 
удовольствием съела свою 
праздничную сладость. 

Рейс на топливе 
из жиров и отходов 

Авиакомпания Virgin Atlantic 
выполнила первый коммерче-
ский трансатлантический рейс 
на экологичном реактивном 
топливе. Оно изготовлено из 
жиров и других отходов. Полет 
состоялся после года испыта-
ний совместно с производи-
телем двигателей и другими 
авиационными работниками. 
Самолет успешно добрался из 
Лондона в Нью-Йорк. 

Интернет не вредит 
здоровью 

Ученые изучили данные двух 
миллионов человек в возрасте 
от 15 до 89 лет в 168 странах и 
решили, что распространение 
интернета не оказывает силь-
ного вреда на психологиче-

ское здоровье. Они сопоста-
вили информацию о количе-
стве пользователей интерне-
та, подписках и использовании 
мобильного широкополосного 
доступа с показателями тре-
воги и депрессии. Фильтрация 
результатов по возрастной 
группе и полу не выявила ка-
ких-либо конкретных демогра-
фических особенностей сре-
ди интернет-пользователей, 
включая женщин. 

Снизить вес 
у школьников 

Сотрудники Саратовского 
госуниверситета с помощью 
транскраниальной магнитоте-
рапии совместно с электро-
стимуляцией помогли приве-
сти в норму гормоны и норма-
лизовать аппетит подростков 
с ожирением. В эксперимен-
те приняли участие 50 маль-
чиков-подростков 13–15 лет с 
экзогенно-конституциональ-

ным ожирением 2–3 степени. 
Данный метод помог приве-
сти к нормализации аппетит и 
снизить массу тела у школьни-
ков. 

Ранены четверо 
полицейских,  
две лошади  
и две собаки 

Таковы итоги визита поль-
ских футбольных фанатов в 
Бирмингем. Фанаты польско-
го футбольного клуба «Легия» 
устроили беспорядки перед 
матчем с английской «Астон 
Виллой» в рамках группово-
го этапа Лиги конференций 
УЕФА. Арестованы 39 фана-
тов. 

«Мадонна с младенцем» 
В частном доме возле Неа-

поля нашли картину итальян-
ского художника Сандро Бот-
тичелли «Мадонна с младен-
цем», пропавшую из реестров 

во второй половине XX века. 
Искусствоведы ошибочно счи-
тали ее утерянной. «Мадон-
на с младенцем» находится в 
плохом состоянии. Холст под-
вергся окислению, в несколь-
ких местах заметны следы по-
вреждений. После этого кар-
тину, которую оценивают в 110 
миллионов долларов, покажут 
публике. 

Вакцина от запоя 
Белорусская компания 

«БелВитунифарм», известная 
производством ветеринарных 
лекарств, создала вакцину от 
запоя. В том числе она помо-
жет справиться с похмельем. 
Сейчас препарат тестируют в 
лаборатории. Если испытания 
пройдут успешно, вакцину вы-
пустят в продажу. Ожидается, 
что она поможет справиться с 
алкогольной зависимостью и 
сохранить здоровье. 

Калейдоскоп

Перепелиные 
яйца для МКС 
Транспортный грузовой ко-

рабль «Прогресс МС-25», как 
ожидается, в пятницу отпра-
вится к Международной кос-
мической станции (МКС) с кос-
модрома Байконур. Старт ра-
кеты-носителя «Союз-2.1а» с 
грузовым кораблем состоится 
с площадки №31 космодрома 
Байконур в 12.25 по Москве. 
Полет корабля пройдет по 
двухсуточной схеме. Стыковка 
к модулю «Поиск» российско-
го сегмента МКС запланирова-
на на 3 декабря в 14.15 по Мо-
скве. По данным «Роскосмо-
са», грузовик пробудет на ор-
бите 179 суток. В материалах 
госкорпорации к запуску также 
отмечается, что в ходе полета 
«Прогресс МС-25» совершит 
34 витка вокруг Земли, путь к 
станции продлится 49 часов 
50 минут. Сообщалось, что к 
МКС на корабле отправится 
специальный комплекс «Ин-
кубатор-3» и 48 яиц японско-
го перепела для эксперимен-
та «Перепел». В ходе экспери-
мента яйца поместят в «Инку-
батор», и космонавты отследят 
стадию развития эмбрионов. 
Затем в капсулах отправят на 
Землю, где специалисты про-
должат проведение исследо-
вания. Данный эксперимент 
поможет в будущем в создании 
ферм для обеспечения космо-
навтов продуктами питания в 
межпланетных перелетах. По 
данным госкорпорации, грузо-
вик также доставит на станцию 
около 2,5 т грузов, в том числе 
515 кг топлива для дозаправки 
станции, 420 кг питьевой воды 
и 40 кг азота, а также 1553 кг 
ресурсного оборудования, 
укладок для проведения науч-
ных экспериментов, продуктов 
питания, медицинских и сани-
тарно-гигиенических средств. 

Коротко ИнтерфаксСпецоперация на Украине

ИА «Равенство» 

От рук израильских убийц
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Счастливы,  

несмотря ни на что
Все очень индивидуально: кто-

то счастлив, что он еще не на са-
мом дне, а кто-то несчастлив из-
за того, что он еще не на самой 
вершине... Вспомнился Джанни 
Родари: «Сколько весит слеза? – А 
это по-разному. Слеза капризно-
го мальчика весит меньше ветра. 
Слеза голодного мальчика – тяже-
лее всей Земли!» Критерии сча-
стья у разных людей могут быть 
абсолютно разные, именно поэ-
тому складывать всех счастливых 
в одну кучу не совсем корректно... 
Но если судить по международ-
ным рейтингам исходя из суммы 
определенных критериев, то кар-
тина будет такая:

Рейтинг счастья по стра-
нам. Всемирный доклад о сча-
стье–2023.
Первая десятка стран:
Финляндия, Дания, Исландия
Израиль, Нидерланды, Швеция
Норвегия, Швейцария, Люксем-
бург, Новая Зеландия.

Справка: Россия в 2023 году – 
70-е место. В 2020-м – 73-е ме-
сто. Украина в 2023 году – 92-е 
место. В 2020-м – 123-е место. 
Strycis 

Алексей СУРКОВ

СЧАСТЬЕ

В летний полдень, над широ-
ким плесом
Уходящей в небо светлой ржи,
Юноша смутил мой дух вопросом:
– Что такое счастье? Расскажи!

Как отвечу?.. Люди еле-еле
С душ счищают ржавчину ста-
рья.
Мера счастья на земле доселе
Разная – у каждого своя.

Счастье – бой принять,  
не дрогнув бровью,
На костре великих дел гореть.
Счастье – сирых одарить любо-
вью,
Несчастливых – радостью  
согреть.

Счастье – превозмочь почет и 
славу,
Радуясь, что в свой недолгий 
век
Каждый день, по чести и по праву,
Жил между людьми как человек.

Вел других, не упиваясь вла-
стью,
Был надежен в дружбе и борьбе,
Верил в правду...
Вот такого счастья
Я желаю, юноша, тебе...

Пушкинец

За Камой ждет родная 
Усть-Коса

Опять плач по «неперспектив-
ным» деревням в духе Татьяны 
Заславской. Тогда КПСС ставили 
в вину переселение из малых де-
ревень в центральные усадьбы. 
Самое удивительное, что потом 
те же люди, сказали, что колхозы 
– дело неперспективное, а еди-
ноличники-фермеры лучше.

Пора бы уже понять, что кон-
центрация населения в больших 
поселениях – это объективный и 
всемирный тренд, можно его тор-
мозить, но он обязательно проя-
вится позже. Александр БАРИ-
НОВ (ВК)

Первая ласточка  
советской брони

Спасибо за статью. Сегодня га-
зета «Советская Россия» – как 
танк Т-34 во время войны. Кол-
лективу редакции желаю здоро-
вья и долголетия! robot

Модель будущего
СССР был удачным социальным 

научным экспериментом. Жаль, 
что в 80-е годы прошлого века 
КПСС по разным причинам утра-
тила способность его осущест-
влять. Почему бы КПРФ не про-
должить? Для этого она может 
инициировать принятие специ-
ального закона, который позволит 
ей осуществлять управление каким 
либо субъектом федерации (или 
группой таковых) с использовани-
ем принципов обновленного соци-
ализма. То есть проводить научный 
долговременный (10–20 лет) со-
циальный эксперимент именно как 
научное мероприятие. Существуют 
же свободные экономические зоны, 
территории опережающего разви-
тия и тому подобные особые райо-
ны. Прогресс государства в совре-
менном мире определяет прежде 
всего его способность или органи-
зовать собственные научные иссле-
дования, или внедрять результаты 
чужих исследований. Александр 
ПРОКОФЬЕВ

Прочитал в «СР»

Снаряд скатился в костер
На военном полигоне Кузьмин-

ский в Ростовской области из-за 
детонации боеприпаса погиб-
ли 12 морских пехотинцев, сооб-
щает 161.RU со ссылкой на три 
источника: в силовых структурах, 
армии и следственных органах.

Взрыв произошел еще 3 ноя-
бря. По словам одного из собе-
седников издания, около 20 кон-
трактников из Владивостока во 
время обеда разожгли костер ря-
дом с блоками боеприпасов. В 
огонь скатился снаряд гранато-
мета РПГ-7 и сдетонировал. Во-
семь человек погибли на месте. 
Еще восемь получили ранения, 
позже четверо из них скончались 
в больнице.

По данным источников Donday, 
от погибших морпехов практи-
чески ничего не осталось: фраг-
менты их тел собирали в паке-
ты. Родственникам военных при-

шлось сдавать тест ДНК, чтобы 
получить тела.

Гибель контрактников рас-
следует главное следственное 
управление Следственного ко-
митета России. Предваритель-
ной причиной взрыва считают 
несоблюдение техники безопас-
ности. На полигоне Кузьминский 
уже побывал командующий Тихо-
океанским флотом адмирал Вик-
тор Лиина. Возбуждено уголов-
ное дело, по какой статье – не 
уточняется.

Все пострадавшие и погибшие 
были контрактниками из Влади-
востока, пишет издание. Очеви-
дец, находившийся на полигоне в 
день инцидента, рассказал о том 
же самом. Следственным орга-
нам предстоит выяснить причи-

ны трагедии, но уже предвари-
тельно указывается на наруше-
ние правил безопасности. Мино-
бороны пока воздерживается от 
комментариев по этому случаю, 
сообщает 161.RU.

Ранее Telegram-канал Baza со-
общил, что в Курской области 
солдаты срочной службы слу-
чайно устроили взрыв, несколько 
военных погибли. Взрыв произо-
шел, когда военнослужащие то-
пили печь в блиндаже и неосмо-
трительно плеснули в нее горю-
чую жидкость. Канал рассказал, 
что после этого раздался взрыв 
и вспыхнуло пламя. На улицу уда-
лось выбежать только двоим во-
енным, из блиндажа пришлось 
откачивать воду после тушения 
пожара. 

Накануне информагентства со-
общали, что звуки взрывов, ко-
торые слышали жители Курска и 
Курского района, стали резуль-
татом учебных стрельб. Об этом 
сообщил глава пригранично-
го региона Роман Старовойт. Он 
призвал жителей приграничного 
региона сохранять спокойствие.

В октябре 2022 года на поли-
гоне Минобороны России в Бел-
городской области террори-
сты напали на военнослужащих. 
Жертвами нападения стали 11 
человек, 15 получили ранения. 
По данным Минобороны, теракт 
совершили двое выходцев из 
стран ближнего зарубежья. Они 
открыли огонь по военнослужа-
щим, которые проходили воен-
ную подготовку на полигоне пе-
ред отправкой в зону СВО. На-
падавших уничтожили ответным 
огнем.

Москву завалит снегопадом
В ближайшее воскресе-

нье, 3 декабря, в резуль-
тате обильных осадков в 
Москве появятся сугробы, 
высота которых станет ре-
кордной за последние 71 
год. Об этом предупредил 
ведущий специалист цен-
тра погоды «Фобос» Евге-
ний Тишковец. По словам 
синоптика, во второй по-
ловине воскресенья в Мо-
скве выпадет 11–16 мм, 
или 30% месячной нормы 
осадков, вследствие чего 
будет более чем в 1,5 раза 
побит прошлый суточный 
рекорд по их количеству, 
зафиксированный в 1980 
году. Высота снежного 
покрова из-за обильных 
осадков увеличится с 18 
см до 27–30 см, тем са-
мым значение приблизит-
ся к предыдущему макси-
мальному результату для 

этого дня в 31 см. Экс-
перт добавил, что в этот 
день в Москве также ожи-
даются метели с ухудше-
нием видимости до 300– 
500 м. Что касается тем-
пературы в воскресе-
нье, то утром она соста-
вит –7...–12 °С, днем под 
влиянием южного ци-
клона потеплеет до –4... 
–9 °С, однако из-за силь-
ного ветра и высокой 
влажности темпера-
тура будет ощущаться 
как –10–15 °С. В суббо-
ту ночью прогнозирует-
ся –5...–10 °С, днем –3... 
–8 °С, с кратковременным 
снегом ночью и без суще-
ственных осадков на про-
тяжении дня. На следу-
ющей неделе, заключил 
Тишковец, в столице ожи-
даются «крепкие введен-
ские морозы».

Погода

В ИРКУТСКУЮ ТОФАЛА-
РИЮ перестали летать 
грузовые вертолеты.

В социальных сетях, в 
частности в Telegram-кана-
лах, вчера сотни людей мог-
ли прочитать буквально крик 
о помощи от жителей села 
Верхняя Гутара Иркутской 
области. Селяне пишут, что 
раньше вертолеты летали к 
ним дважды в неделю: один 
раз пассажирский и один раз 
грузовой. Но из-за нехватки 
денег в бюджете Нижнеудин-
ского района, к которому от-
носится Тофалария, с начала 
ноября оставили только пас-
сажирские рейсы. Из-за это-
го в селе закончились про-
дукты.

«Магазины пустые: банки 
да крупы остались, чая нету. 
Тут же тоже дети: и фруктов, 
и йогуртов хотят. Скоро Но-
вый год, все хотят праздни-
ка. Хотя бы детям подарки, 
конфеты купить», – сообща-
ет Елена Аюпова из Верхней 
Гутары.

Елена написала обращение 
в чате губернатора Иркут-
ской области Игоря Кобзева. 
Она отметила, что «так они не 
жили даже в лихие девяно-
стые». Вертолет Ми-8 приле-
тает в Верхнюю Гутару раз в 
неделю, иногда из-за плохих 
погодных условий его можно 
ждать дольше. Билет до Ниж-
неудинска по субсидирован-
ной цене стоит 1560 рублей, 
лететь один час. В вертолет 
помещаются 22 человека. 
Если остается место, то его 
догружают продуктами.

Самое удивительное, что 
такая же проблема с транс-
портом и в райцентре Тофа-
ларии – селе Алыгджер, и в 
соседней Нерхе. Там один 
вертолет раз в неделю при-
летает сразу в два села. Мест 
на всех не хватает, из-за это-
го жители не могут улететь 
даже в больницу в Нижнеу-
динск.

«Чиновники местной адми-
нистрации только разводят 
руками: мол, они бессильны, 
деньги на полеты вертолетов 
не выделили в правительстве 
Иркутской области», – сооб-
щают жители.

О Тофаларии написа-
но много чего интересного, 
есть целые научные иссле-
дования, посвященные это-
му краю. Большую часть года 
в села горной Тофаларии в 

Нижнеудинском районе мож-
но добраться только по воз-
духу. В январе, когда реки 
окончательно встают, делают 
зимник. По нему на год впе-
ред завозят муку, сахар, ком-
бикорм и крупы. Но в село 
Верхняя Гутара настолько 
сложная дорога, что даже 
по зимнику на машине туда 
не проехать крайне сложно. 
Сельчане круглый год летают 
в Нижнеудинск на вертолете.

Проживает в этих краях, в 
бассейнах рек Уда, Бирюса, 
Морхой, один из самых ма-
лочисленных народов Рос-
сии – тофалары. Поэтому 
местность так и называ-
ется – Тофалария. Крутые 
горы, горные реки, чистей-
ший воздух – Швейцария, 
да и только. По данным по-
следней переписи населе-
ния, в поселках Алыгджер, 
Верхняя Гутара и Нерха на-
считывается 723 тофа, ко-
торых еще в конце XIX века 
именовали карагасами.

Местные жители с тоской 

вспоминают свою жизнь в эпо-
ху СССР. В советское время в 
Тофаларию регулярно летали 
самолеты. Аэропорт в Алыгд-
жере представляет сейчас 
представляет собой жалкое 
зрелище. Некогда уникальное 
здание, оставшееся в наслед-
ство от СССР, фактически с тех 
пор и не ремонтировалось.

СЕЙЧАС встреча и проводы 
вертолета превратились 
для местного населения в 

некий ритуал. Даже если никого 
не встречают и не провожают, 
то борт все равно ждут. А быва-
ет, что из-за непогоды прихо-
дится ждать неделями.

Тофалары занимаются пре-
имущественно охотой, рыбал-
кой, сбором дикоросов. Счаст-
ливчики сопровождают груп-
пы экстремалов, совершаю-
щих сплав по рекам. Самыми 
благополучными в социаль-
ном плане считаются сторо-
жа, истопники, дизелисты.

«Советская власть делала 

упор на традиционный образ 
жизни тофов, развивая олене-
водство. Например, в Верхней 
Гутаре работал большой кол-
хоз «Кызыл-Тофа», – напоми-
нает на своей страничке в со-
цсети Виктор Хаматов, – но с 
приходом рыночных отноше-
ний олени вдруг стали лиш-
ними, их забили и распрода-
ли. Прошло немного времени, 
и выяснилось, что ухаживать 
за ними уже никто не может – 
навык потерян. Относитель-
но благополучным в этом пла-
не считается Алыгджер, где со-
хранилось еще стадо оленей».

В Верхней Гутаре, которая 
оказалась отрезанной от циви-
лизации, остался единствен-
ный оленевод Валерий Хо-
лямоев, который мечтает пе-
редать свое дело сыну Сера-
фиму. Парня назвали в честь 
деда, который однажды ушел 
на охоту и не вернулся. Тело 
его так и не нашли, да и не ис-
кали особо. Теперь семья счи-

тает, что в тайге их оберегает 
дух деда Серафима.

Кстати, тофы говорят «тАй-
га», это слово означает родо-
вой участок, на котором вели 
промысел предки. Пересекать 
границу своего участка мож-
но лишь в одном случае – если 
преследуешь раненого зверя. 
Хотя со временем поменялись 
обычаи, нравы, линия поведе-
ния. Молодежь не прочь заско-
чить на чужой участок, добыть 
зверя. Родной язык практиче-
ски забыт. По мнению Холямо-
ева, сегодня лишь четыре че-
ловека способны говорить на 
родном языке и понимать род-
ную речь.

ЭНТУЗИАСТЫ, конечно же, 
пытаются сохранить обы-
чаи и традиции предков, 

периодически устраивая фе-
стиваль «Аргамчи-Ыры», что 
означает «Арканьи игры». Толь-
ко здесь сегодня можно уви-
деть, как приблизительно вы-
глядел чум, в котором жили 
предки.

Многие с удивлением узна-
ют, что небольшое жилище де-
лилось на женскую и мужскую 
половину. На женской висела 
люлька из бересты, в которой 
качался ребенок. Кстати, крю-
чок, на котором висела люлька, 
тщательно оберегался, пере-
давался из поколения в поко-
ление. Считалось, что с его уте-
рей мог прерваться и род. Кро-
ме этого, у хранительницы оча-
га был специальный туесок из 
бересты, в котором хранились 
нитки, иголки, пуговицы.

Многие местные жители счи-
тают, что сейчас доходной ча-
стью местного бюджета и улуч-
шения благосостояния здеш-
него населения мог бы стать ту-
ризм, но для раскрутки отрасли 
нужна действенная программа, 
субсидии, специалисты. Все 
остальное – красивые горы, ве-
ковая тайга, чистые реки – в То-
фаларии есть.

И вот что еще интересно. 
Впервые тофы упоминаются в 
китайских летописях Вэйской 
династии V века. Племя дубо 
(туба, туво) проживало восточ-
нее Енисея. Они являлись дан-
никами (платящими дань) раз-
личных центральных азиатских 

империй. Лишь в XVII веке То-
фалария вошла в состав Мо-
сковского государства, став 
пограничной территорией с Ки-
таем. Тофалары вели в основ-
ном полукочевой образ жизни. 
Согласно Всероссийской пе-
реписи населения 2010 года, 
на территории Иркутской обла-
сти проживают 678 тофаларов. 
Основными занятиями тофов, 
как и сейчас, были охота и ры-
боловство. В охоте наравне с 
мужчинами участвовали и жен-
щины. Северные группы зани-
мались отгонным оленевод-
ством.

В пищу употребляли мясо ди-
ких животных и домашнего оле-
ня, промысловых птиц, подсо-
ленный зеленый чай, мясной 
бульон, лепешки из ржаной 
муки, замешенные на горячей 
воде, или мучную болтушку с 
солью. Молоко оленей пили в 
кипяченом виде, в основном 
добавляя в чай. Жили тофала-
ры в чумах конической формы 
из жердей. Зимой чум покры-
вали ровдугой (замшей из шку-
ры изюбря или лося), летом 
— берестой. Стойбище тофа-
ларов обычно насчитывало от 
двух до пяти чумов, летом — до 
десятка. Лишь с переходом на 
оседлый образ жизни, с начала 
XIX века получили распростра-
нение рубленые дома.

Переход на оседлый об-
раз жизни в поселках в конце  
1920-х – начале 1930-х годов 
резко изменил жизнь тофала-
ров. Они начинают разводить 
крупный рогатый скот, лоша-
дей, свиней, заниматься ого-
родничеством.

По религиозным представ-
лениям тофы были и остаются 
шаманистами. В основе шама-
низма у них, как и у других на-
родов Сибири, лежало и лежит 
представление о способности 
шамана являться посредником 
между миром живых людей и 
сверхъестественными силами 
верхнего и нижнего миров. В 
каждом улусе был свой шаман, 
в обязанности которого входи-
ло лечение людей и домашних 
животных, поиск пропаж, пред-
сказание будущего и освяще-
ние домашних оленей.

А сегодня поселки тофала-
ров вымирают. Жить в XXI веке 
практически в полной оторван-
ности от цивилизации, от ми-
нимальных бытовых и соци-
альных благ, местная моло-
дежь точно не хочет, да и пожи-
лым уже невмоготу...

Анатолий ТАРАСОВ

Точка на карте России

Живет такой народ 
средь гор на Бирюсе

К зиме 
 не готовы

Паспорт готовности к но-
вому отопительному сезо-
ну в Сибирском федераль-
ном округе не получили 89 
муниципалитетов, то есть 
около 13% общего числа. 
608 муниципальных обра-
зований получили паспор-
та готовности, сказано в 
официальном пресс-рели-
зе полпредства президен-
та в округе. Так, например, 
готовыми к отопительному 
сезону признаны все муни-
ципалитеты республик Ал-
тай и Тыва, а в Алтайском 
крае, Новосибирской, Ом-
ской, Томской и Кемеров-
ской областях – более 90%.

«Следует учитывать, что 
настоящих холодов еще не 
было и основные испыта-
ния на прочность еще впе-
реди, поэтому особенно 
важно обеспечить эффек-
тивное межведомствен-
ное взаимодействие и опе-
ративную реакцию специ-
альных служб. Мы должны 
стремиться к исключению 
любой предпосылки к воз-
никновению аварийных си-
туаций», – заявил полпред 
Анатолий Серышев на со-
вещании об итогах подго-
товки и прохождении ото-
пительного сезона.

Среди направлений, ко-
торые требуют отдельного 
контроля, названо прохож-
дение отопительного сезо-
на в военных городках. До-
полнительные усилия не-
обходимо направить на 
обеспечение резервного 
электроснабжения комму-
нальных объектов, от ко-
торых зависит надежность 
предоставления гражда-
нам коммунальных услуг: в 
частности, установить авто-
номные источники энергии 
на все котельные в окру-
ге, отмечается в сообщении 
пресс-службы.

Погибли 12 морпехов

Тофалария

Обязательный 
медосмотр 

 Обязательное диспансер-
ное наблюдение за работаю-
щими гражданами на их ме-
сте работы будет введено с 
2024 года, в рамках него ра-
ботодатели будут заключать 
договоры с медорганизация-
ми для проведения диспансе-
ризации, сообщила вице-пре-
мьер Татьяна Голикова. «Для 
приближения к работающим 
гражданам медицинской по-
мощи со следующего года 
вводим с отдельным тари-
фом системы обязательного 
медицинского страхования 
диспансерное наблюдение за 
работающими», – сказала Го-
ликова, выступая на откры-
тии конгресса «Националь-
ное здравоохранение – 2023». 
Она уточнила, что диспан-
серное наблюдение должно 
быть организовано работо-
дателем как с помощью вну-
тренней медорганизации, так 
и сторонней, с которой бу-
дет заключен договор. «Та-
кое наблюдение на рабочем 
месте может быть организо-
вано как медицинским под-
разделением самого работо-
дателя во взаимодействии с 
близлежащей медицинской 
организацией, так и путем 
заключения с медорганиза-
цией соответствующего до-
говора», – сказала Голикова. 
Она отметила что в програм-
му диспансеризации будет 
включено исследование ре-
продуктивной функции жен-
щин и мужчин. «…2024 год 
объявлен Годом семьи. И для 
нас семья – это не просто ро-
дители и дети в этой семье. 
Для нас семья – это широкое 
понимание. Это молодая се-
мья, это семья, которая име-
ет детей, это здоровая семья, 
это трудовая семья. Это мно-
гопоколенческая семья. И 
о каждой семье, и о каждом 
члене этой семьи здравоохра-
нение тоже должно позабо-
титься», – сказала Голикова.


